

## LAS DUDAS

Habiendo vivido en el desierto del Sinaí criando y cuidando ovejas por un período de 40 años, Dios se presenta en una teofanía y llama a su siervo Moisés a liderar la salida del pueblo de Egipto. Esta manifestación gloriosa y la mención de su santidad absoluta provocan en Moisés temor y reverencia.

Luego que el Señor expresara su compasión por el sufrimiento del pueblo y comandara a Moisés a sacarlo de allí, aparecen las dudas que este anciano expone una por una.

Primeramente, duda de su propia autoridad y capacidad para presentarse delante del faraón. Su edad, su falta de entrenamiento en las relaciones públicas y su alejamiento de aquella cultura no lo calificaban para tal empresa; a esta objeción Dios le recuerda que el valor y la destreza no dependen del mensajero sino de Quién lo estaba enviando. Allí mismo, en Horeb, Moisés y el pueblo servirían al Señor luego del éxodo.

Seguidamente, Moisés quiere saber cómo presentar al Señor delante de su pueblo, entonces se le concede el privilegio de conocer el contenido del “nombre único”, aquel por el cual sería conocido por todos los siglos. Los antiguos hebreos lo escribían con 4 consonantes JHWH, pero no lo pronunciaban debido a la consciencia de lo sagrado. JAHWEH es más bien una definición ya que la palabra deriva del verbo ser. En la clase pasada vimos en extensión su significado.

**LA MISIÓN DE MOISÉS 3:9-12**

Abraham, Isaac, Jacob, José, todos hombres de fe, murieron bajo la promesa. Jacob murió en Egipto, pero fue trasladado para ser enterrado en Macpela (Canaán); José murió en Egipto, pero dejó instrucción de que sus restos fueran sacados de allí para ser llevados a la tierra prometida cuando el pueblo volviera según la promesa del Señor. A pesar del tiempo que Dios pareció no tener mensaje para Israel, luego de un silencio de 400 años, se presentó a Moisés para comisionarle una tarea titánica: la liberación del pueblo de la esclavitud y la salida de Egipto. Este pasaje reafirma que Dios es fiel a sus promesas, ya habían pasado años del pacto hecho con los patriarcas y es probable que el pueblo en ese entonces no reclamase tanto la tierra prometida como la libertad...Pero Dios pactó con Abraham, Isaac y Jacob y Él es fiel. Los ancianos recibirían al enviado, junto a Moisés declararían que debían ofrecer sacrificios al Dios que los había encontrado. Faraón se negaría a dejarlos ir hasta sentir la mano poderosa del Señor hiriéndole con maravillas (milagros) y finalmente el pueblo saldría con vida y con toda clase de bienes materiales entregados en mano por los mismos egipcios.

**DIOS EL JUEZ 3:16-20**

Dios no solamente los liberaría, también reduciría la capacidad de reacción del opresor cuando ellos estuvieran en el Sinaí, y les enseñaría a vivir según sus leyes. Mucho de que leemos aquí, parece un mensaje agresivo de boca de Dios. Algunos estudiosos creen que este escrito surgió en la mente de un nacionalista vengativo y no de un Dios amoroso y santo. Pero en este momento histórico, Dios está obrando como **juez** ante los hombres que son testigos de su acción. Quizá nuestra pregunta debería orientarse hacia Israel ¿Por qué Dios iba a favorecerles liberándolos, sabiendo lo inmadura y rebelde que resultaría aquella nación una vez liberada en el desierto?

### **DIOS EL MISERICORDIOSO 3:21-22**

El Señor no solamente liberaría al pueblo, sino que todos saldrían con abundantes beneficios materiales. ¿Merecía Israel semejante bendición de Dios?

¿Merecen las personas la misericordia divina? Esta es la pregunta de Satanás a Dios. En su diálogo por Job, Satanás argumentó que las personas sólo sirven a Dios porque reciben beneficios a cambio, entonces Dios permitió a Satanás probar a Job para demostrarle que para el ser humano conocer y tener intimidad con Él es más valioso y gratificante que ser dueño de todas las riquezas y la salud. El hombre sólo puede alcanzar el propósito para el cual fue creado cuando tiene comunión con su Creador y le ama por sobre todas las cosas (Job 42:1-6)

La Biblia nos enseña que Dios tiene misericordia con Israel pues estaba decidido que la obra redentora se llevaría a cabo por medio del Hijo Jesucristo quién descendería del linaje de este pueblo, la promesa decía que en Abraham serían benditas todas las naciones (Gn 12:2-3).

Podemos objetar que muchas veces Israel olvidó su responsabilidad, pero esta nación es especial a los ojos de Dios porque Él la escogió y no a la inversa. *No le escogimos nosotros a Él, sino que Él nos escogió a nosotros (Ef1:4-6).*

### **SEÑALES DEL MENSAJERO 4:1-9**

A pesar del detalle dado por el Señor, Moisés expresa su tercera duda: ¿Qué haré si no me creen? Cómo podré explicar que Tú te has presentado ante mí en forma de una zarza encendida que no se consume. Yo doy testimonio de este milagro y de su significado (una fuerza, poder, energía que no requiere de alimento, que se auto sustenta); también comprendo por el nombre que me has declarado que el Dios de Abraham, Isaac y Jacob es el Dios Creador de la existencia, el eterno que existe fuera del tiempo y de la materia.

Hacia 40 años que Moisés había mostrado empatía con el pueblo matando a un egipcio que maltrataba a un obrero, pero en vez de ser acogido, fue rechazado por sus hermanos. ¿Acaso ahora le abrirían sus brazos cuando les dijera que el Dios de sus padres se le apareció en un monte a través de un arbusto encendido? Quizá Moisés estuviera resentido todavía, pero también es posible que se pusiera en el lugar de su audiencia y asumiera su incredulidad, aunque demostraba la suya propia luego que Dios acabara de declararle que los ancianos lo escucharían. Pero el Señor de toda gracia proporciona dos señales milagrosas a su siervo: la vara que utilizaba para guiar a sus ovejas y sostenerse en el terreno escarpado se convirtió en serpiente para volver a convertirse en vara en su mano; luego esa mano colocada debajo de su túnica salió completamente leprosa y se limpió al colocarla nuevamente. Estas señales fueron privadas, pero a partir de ahora, Dios le asegura que como su mensajero estas y otras señales milagrosas serían credenciales de su misión divina; la primera mencionada es la conversión del agua del Nilo en sangre.

### **Período de milagros bíblicos**

Con esta porción se inauguran en la Biblia los períodos de milagros y señales que acreditaron a todos los mensajeros divinos escogidos por el Dios de la historia cuya inspiración dio origen a las Sagradas Escrituras: Moisés el autor del Pentateuco; luego el inicio de tiempo profético que inaugura con Elías y Eliseo, y finalmente la venida del Hijo del Hombre, quién acreditó su identidad mesiánica con señales poderosas que se extendieron durante todo el período apostólico que coincidió con la culminación de la Palabra revelada.

Esto nos da pie para recordar que las señales milagrosas no fueron manifestadas con la intención de convertir a las almas, puesto que en muchas ocasiones los milagros provocaron más endurecimiento (el faraón prohibió la salida de Israel, Jezabel mandó matar a Elías, los fariseos decidieron matar a Jesús luego de la resurrección de Lázaro). Pero esas señales servirán para condenar a todos los que oyeron a los mensajeros del Señor y le ignoraron o rechazaron.

#### **ÚLTIMA OBJECCIÓN 4:10-17**

Con semejantes credenciales ¡Cómo negarse a realizar la misión! Pero Moisés no quiere saber nada, casi me recuerda a Jonás: envía al que sea, menos a mí. Jonás no quería ir a Nínive por nacionalista y por preferir que Dios no tuviera compasión con los extranjeros; pero creo comprender el motivo de la negativa de Moisés, posiblemente sufría pánico escénico. Yo conozco esa sensación, porque desde niña cuando comencé mis estudios de piano debí someterme 2 veces al año a ser escuchada primero por un auditorio de teatro y luego por la mesa examinadora del conservatorio. La mente se nubla, y por más esfuerzo y dedicación en practicar las piezas musicales, el temblor interno y la falta de concentración nos traicionan lastimosamente. Fuera ese u otro motivo la objeción de Moisés, el Señor ya tenía preparada la solución: Aarón, su hermano mayor, era muy elocuente y respetado entre los hebreos en Egipto. Moisés se encontraría primero con él, le contaría toda la misión, lo presentaría a los ancianos y sería el interlocutor ante faraón. Dios guiaría toda la misión y pondría Sus palabras en boca de Moisés.

#### **DE HOREB A EGIPTO 4:18-31**

Ya sin excusas, Moisés se despide de su suegro y sale con su esposa e hijos al desierto, camino a Egipto. Como Dios no improvisa, Aarón en Egipto recibe indicación de salir al encuentro de su hermano, de tal manera que a medio camino ambos podrían compartir su testimonio de la manifestación de Dios y de sus planes. Recordemos que toda la familia de Moisés había dado muestras de su fe en el Dios de Abraham, Isaac y Jacob. Desaparecido su hermano, no había por qué dudar que Dios se mantendría fiel a sus promesas.

Pero antes de ese encuentro, Dios decide confrontar con Moisés acerca de un mandato no cumplido: la señal de pacto abrahámico. En Génesis 17 leemos la reiteración del pacto que Dios estableció con Abraham a quién le solicitó andar delante de Él en integridad y mantenerse fiel recordando que Dios se comprometió a ser su Dios personal a través de todas las generaciones que nacerían de Abraham. Ese día el padre de Israel se circuncidó a los 99 años juntamente con Ismael de 13 años y todos los varones del clan. Desde entonces todo varón nacido o comprado debía ser circuncidado. Creemos que los varones en época de Jacob seguían realizando aquel rito; y recordamos que Esaú y posiblemente todos los hijos de Cetura, entre los que se encontraba Madián, también cumplieron con aquella práctica.

Habiendo pasado cuatro siglos, todavía la mayoría de los israelitas mantenía esa práctica, aún en Egipto. Eso significaba que seguían transmitiendo el testimonio del padre Abraham y del pacto que Dios había hecho con él y su descendencia. Seguramente tanto Aarón como Moisés fueron circuncidados según la enseñanza. Por algún motivo no explicado en la Biblia, los hijos de Séfora y Moisés (o al menos uno de ellos) no había sido sometido a ese rito. El Señor manifestó su enfado de una manera que el matrimonio pudo comprender, aparentemente una situación física que puso en peligro la vida de Moisés. De inmediato Séfora realizó la circuncisión de su

hijo sabiendo que así terminaría la agonía de Moisés, algo que sucedió de inmediato. Si Moisés iba a liderar al pueblo y enseñarles que la obediencia a su Palabra es el principio de la sabiduría, debía actuar con integridad practicando la obediencia primeramente en su propio hogar. Es posible que su esposa impidiera esa práctica por algún motivo que tampoco conocemos. Dios había llamado a Moisés a una misión que le demandaría tanta energía y tiempo, que su propia familia se vería afectada por su ausencia. Sabemos por la Biblia que el matrimonio se mantuvo de hecho un cierto tiempo, luego la mujer volvió a ser acogida por su padre.

Ya en Egipto, los hermanos reunieron a los ancianos, las cabezas de familia que seguramente mantenían la autoridad dentro de la comunidad; práctica oriental que se sostuvo por siglos, incluso en épocas de Jesús seguían liderando las sinagogas y tenían representación en el Sanedrín. Ellos fueron los que recibieron la noticia del anuncio de Dios a través de Moisés: el tiempo de liberación había llegado. Dice la Palabra, que Moisés mostró las señales que Dios le había indicado: la vara convertida en serpiente, la mano enferma y sanada y la conversión del agua del río en sangre.

### **Sufrimiento y avivamiento**

El sufrimiento y la opresión egipcia fueron los medios que Dios utilizó para generar un avivamiento en su pueblo. Pero estas situaciones van acompañadas de las promesas ya declaradas por Dios siglos antes a través de los patriarcas. A lo largo de la historia, el pueblo de Dios ha pasado por múltiples experiencias; de todas ellas, el dolor, la persecución y el sufrimiento por causa del evangelio han sido los instrumentos del Señor para provocar un avivamiento en su pueblo basado en las promesas bíblicas.

## OBJETIVOS DE LA LECCIÓN

- *Moisés no pudo negarse a la misión encomendada por Dios, aunque tenía serias dudas sobre su habilidad personal y sobre la aceptación de su liderazgo por parte del pueblo*
- *Dios es fiel a sus promesas, aunque los tiempos de acción están en su soberano poder*
- *El éxodo de Egipto serían un acto de misericordia para con Israel y a la vez un acto de juicio para con Egipto y su faraón*
- *El Señor acreditó a Moisés con capacidades milagrosas y lo hizo también en la historia bíblica con aquellos que encomendó especialmente para hablar su Palabra al pueblo*
- *Si Moisés iba a enseñar al pueblo a temer y amar a Dios debía cumplir en su propia familia la obediencia a las demandas divinas*
- *Dios utiliza el sufrimiento y la adversidad para provocar en sus hijos y en su pueblo avivamiento y mayor convicción de pecado y arrepentimiento*

©Alejandra Lovecchio de Montamat  
lovecchioalejandra@gmail.com

**BASE: ÉXODO 3:9-20 Y 4:1-31**

**ANTES DE COMENZAR**

- *¿Crees que Israel vivió deseando la libertad de Egipto por 400 años? ¿Qué debió suceder para acordarse del pacto que Dios hizo con el patriarca Abraham?*
- *¿Por qué Dios tuvo especial interés por el pueblo hebreo? ¿Acaso se destacaba de otros pueblos de la antigüedad?*
- *¿Crees que los milagros relatados en Éxodo y en toda la Biblia realmente existieron? ¿Cuál crees que fue el propósito de Dios al efectuarlos?*
- *¿Sabías que Moisés casi muere de camino a Egipto? ¿Y sabes quién provocó su agonía y por qué?*

**PARA REFLEXIÓN**

1. *¿Qué tan seguro se sintió Moisés al recibir el llamado de Dios para sacar al pueblo de Egipto? Recuerda sus excusas ¿Qué debía comprender todavía? ¿En qué aspectos el creyente debe comprender lo mismo para desarrollar una vida agradable a Dios?*
2. *¿Por qué el éxodo fue a la vez un acto de juicio y uno de misericordia? ¿Cómo se relaciona el éxodo de Egipto con la salvación eterna de cada creyente en Jesús?*
3. *¿Cuáles son los 3 períodos bíblicos caracterizados por la manifestación de varios milagros? ¿En qué período de la historia humana se dieron la mayor cantidad de milagros y por qué?*
4. *¿Cómo debió aprender Moisés la importancia de la obediencia total a Dios para liderar al pueblo? ¿Por qué es importante que un líder espiritual sea obediente en su vida personal?*